

**Preios de suscripcion Pasetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5,00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corres-  
 ponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios Pasetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'25  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'20  
 Comunicados, id. . . . . 0'12  
 Rebaja proporcionada al número de inser-  
 ciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, juéves, 30 de Agosto de 1888.

N.º 2148.

## SECCION POLITICA

### El instrumento de la reaccion

Los cantos de triunfo entonados por los periódicos bonapartistas («L'Autorité»), («Le Gaulois») y («Le Soleil»), dicen por sí solos cual es la significación de la victoria obtenida en tres departamentos por Boulanger. Sin el auxilio de imperialistas y monárquicos, el general hubiera sido irremisiblemente derrotado. Regocijense «La Cocarde», «L'Intransigeant», «La France» y «La Presse»: regocijense radicales y exaltados; pero, ó no se desprende de los hechos enseñanza alguna, ó es forzoso reconocer que en esa alianza vergonzosa de demagogos y cesaristas está el único peligro de la República.

La historia se repite: los sucesos actuales recuerdan los que acontecieron en Francia en el periodo de 1848 á 1851 y los que presenciámos en España en 1873. En todas partes y en todos los tiempos la reaccion se ha disfrazado de la misma manera: no pudiendo invocar sus propios principios, invoca los ajenos, extremándolos y haciéndolos odiosos. Los que soñaban en Francia con el régimen imperial y conspiraban á favor de Napoleón III, no soltaban de sus labios la palabra República. Los que trabajaban en 1873, aquí entre nosotros, por la restauración, de D. Alfonso, constituían cantones en provincias, excitando el amor propio de las masas contra los poderes legítimos de la nación.

Cayó la República española, no tanto por sus desaciertos, que ni tiempo tuvo para cometerlos, como por la enemiga irreconciliable, feroz de monárquicos é intransigentes. Las dos fuerzas unidas en un pensamiento común tomaron á empeño el descrédito de nuestros hombres y de las Cortes. El lenguaje de la prensa partidaria de la restauración era el mismo lenguaje, atenuado de los *Descamisados* y el *Combate*. Los unos porque faltaban medios de gobierno, y los otros porque los había excesivos, se juntaban para lograr el mismo fin: el aflojamiento de los resortes del poder. No es preciso recordar las consecuencias: se produjeron fatalmente, por el proceso natural de las cosas y por la ley que rige á todas las sociedades civilizadas, según la cual, estas buscan, y al cabo encuentran en la fuerza, lo que á veces niega la li-

bertad. Fueron estériles las campañas de aquella memorable derecha de las Constituyentes y aquellos esfuerzos gigantescos de nuestro jefe. ¡Cuidad de este régimen, decían dirigiéndose á la extrema izquierda, porque no tenemos otro! No esperéis cuando caigamos mayor suma de libertad, ni más derechos, ni leyes más expansivas y tolerantes: esperad la anulación de todo cuanto hemos hecho desde 1868. Y fué como se anunció: desprestigiada la República por haberla minado en sus bases los monárquicos y por haberla combatido los intransigentes, rodaron fatalmente los sucesos hasta caer en Sagunto.

No nos causa sorpresa el ver en Francia una figura aspirando á condensar el odio ó el descontento de todos. Lo sorprendente es que un pueblo tan culto como aquel haya puesto los ojos en un soldado cuyos talentos están por demostrar, y cuyas glorias se reducen á haber cambiado el material de los cuarteles y á haber permitido que los sargentos luzcan barba corrida y se paseen por los boulevares ó distraigan sus ocios alegremente en los jardines de los Campos Eliseos. Pero las masas son así: no gustan de abstracciones ni de moverse en los espacios imaginarios. Los gobernantes no son para ellas la representación del poder, sino el poder mismo. Si no lo ven allí donde debe estar, lo suponen en otra parte, y mediante esta suposición se concreta á veces en una figura un cúmulo extraordinario de fuerzas.

En tiempos de Thiers y de Dufaure, y aun del propio Ferry, hubiera sido imposible que se destacase sobre Francia no ya Boulanger, pero ni siquiera un general victorioso. En tiempos de los Tirard y los Floquet ya se ha visto que esas improvisaciones son sencillas. ¿Se pueden predicar desde la oposición programas imposibles y prometer la revisión constitucional, y pactar con las izquierdas, y caminar por rumbos inciertos, sin encontrar al fin las consecuencias de tal política? ¿Se pueden halagar las pasiones de los exaltados predicando exageraciones y radicalismos, sin el temor de que alguien los aproveche?

La idea de la revisión constitucional, en torno de la que se agrupan hoy los enemigos de la República, no es idea de los monárquicos, ni de los bonapartistas, ni de Boulanger. Fué lanzada al viento por la extrema izquierda y por algunos de los hombres que forman

parte del actual gobierno.

Como cayó tal idea, díganlo los sucesos presentes. A ella se asen para dar forma á sus aspiraciones todos los descontentos.

Hubiera un gobierno fuerte, bien definido y con propósitos claros, y á buen seguro que la agitación producida por Boulanger y sus aliados, no habria pasado de la superficie.

Mucho nos tememos que si Francia no vuelve pronto sobre sus pasos, caiga en el mayor de los peligros que puede amenazar á un pueblo: la dictadura y la guerra

(El Globo.)

## SECCION DE NOTICIAS

### La entrevista Crispi-Bismarck.

Berlín 22.

En los círculos oficiales se procura quitar toda importancia extraordinaria á la visita de Crispi al canciller, la cual dicen que se explica, porque debiendo aquél irse á reunir con su familia, que está en Carlsbad, era cosa natural y muy indicada que se llegase hasta Friedrichsruhe.

A Crispi le acompañó un jefe de sección del Ministerio de negocios extranjeros de Italia y su secretario.

En Friedrichsruhe se encuentra también el embajador italiano conde de Cannay, invitado por Bismarck á que asista á las conferencias.

La prensa no ha seguido fielmente la consigna de atenuar la importancia de la reunión, pues algunos periódicos adictos al gobierno hacen insinuaciones de mucha gravedad, como la de que el propósito de Crispi es recabar una acción colectiva de las tres potencias aliadas para poner término al insostenible estado de tirantez en que se encuentran las relaciones de Francia é Italia.

Otros periódicos dicen que no se trata de resolver en la entrevista ningún asunto concreto; que se hablará, como es natural, de política, pero en términos generales, y que la única trascendencia de esta visita, así como la del conde de Kalnoky, será probar que Austria é Italia siguen unidas á su aliada Alemania con lazos de inquebrantable fidelidad.

Algunos creen que á última hora, y á pesar de lo adelantado del proyecto de visita de Guillermo II á Roma, ha sentido vacilar su ánimo Bismarck y se ha mostrado inclinado á hacer concesiones al Papa, siendo esta la verdadera causa del viaje de Crispi.

El *Politische Nachrichten* presume que el primer ministro italiano comunicará á Bismarck y Kalnoky sus planes relativos á lo que Italia tiene que hacer en Massauah despues de sus recientes reveses.

Berlín 22.—El conde de Launay, embajador de Italia en Berlín, ha sido llamado á Friedrichsruhe con objeto de que asista á la conferencia del Sr. Crispi con el príncipe de Bismarck. Al Sr. Crispi han acompañado además su secretario y un jefe de

sección del ministerio de Negocios extranjeros de Italia.

Como es natural, los periódicos hacen cálculos y comentarios sobre la entrevista.

La *Gaceta de Colonia*, con asombro de todo el mundo, dice muy gravemente que en la conferencia de Friedrichsruhe no se tratará de nada de particular, limitándose todo á un cambio de impresiones.

Por lo demás periódicos y la masa de la opinión no piensa de igual modo.

Es la opinión unánime que las entrevistas del príncipe de Bismarck con el Sr. Crispi y con el conde Kalnoky tendrán carácter político muy marcado, y cuando menos prueban que los aliados de Alemania continúan siendo inquebrantablemente fieles á sus compromisos y á su amistad.

Otros pretenden que ha llegado el momento en que Italia precisará con toda claridad su acción extranjera para acabar de una vez con las eternas discusiones entre los gabinetes de Roma y París.

El periódico *Noticias Políticas* afirma que el señor Crispi dará explicaciones á sus aliados sobre sus propósitos en cuanto á Massauah.

París 22.

Aunque la entrevista del Sr. Crispi con el príncipe de Bismarck preocupa aquí bastante por lo que pudiera contribuir á agriar las relaciones entre Italia y Francia, en los altos círculos políticos se niega la posibilidad de la guerra en las circunstancias actuales.

«Francia—dicen en estos círculos—está resuelta á mantener la paz. Por su parte, las tres naciones aliadas, Alemania, Austria é Italia, temen romper las hostilidades por miedo á que factores hoy desconocidos extiendan la esfera de acción de la guerra y la hagan europea.»

La circunstancia de estar ya próxima la época de la Exposición universal inspira también mucha confianza, porque la industria y el comercio de toda Europa están interesados en el éxito de la Exposición, y esto es una garantía de paz.

### El Fonógrafo perfeccionado

En estos últimos años, el eminente Edison había poco menos que abandonado el perfeccionamiento de su fonógrafo.

Encarriado, sin embargo, con la idea de hacerlo práctico y de general aplicación, recientemente ha vuelto á aplicar á esta idea sus excepcionales facultades.

Habiéndose persuadido por detenidos experimentos de que ha llegado á alcanzar el grado de perfeccionamiento por él deseado acaba de enviar á su representante en Inglaterra Mr. G. Gouroud, un modelo del nuevo fonógrafo que servirá para corresponder fonográficamente con Edison, á fin de determinar el mejor modo de expedición de los fonogramas por el correo, y para ver qué influencia ejercerá el clima de ciertos países sobre el cilindro de cera que contiene el trazado.

Con este objeto se enviarán fonogramas á todas partes del mundo. Está probado, no obstante, que dicho

cilindro puede resistir á temperaturas muy diferentes.

Por experiencias verificadas ante el célebre electricista inglés Mr. J. Munro, asegura éste que, conociendo la articulación imperfecta del antiguo fonógrafo, ha quedado muy sorprendido de la fuerza y claridad con que el nuevo reproduce la palabra.

Los sonidos de un piano, así como los de un violín y los de muchos instrumentos tocando simultáneamente, y marcados sobre el cilindro de cera, se perciben con toda perfección.

En suma, se asegura que la reproducción es tan fiel y notable, que no puede ya dudarse que el fonógrafo es hoy ya un aparato de aplicación práctica é industrial.

Mr. Edison ha combinado también un motor eléctrico de marcha silenciosa para dar vueltas al cilindro, y prepara una máquina capaz de reproducir trozos de música con la suficiente fuerza para que puedan ser oídos en todo un salón. Los dos aparatos enviados al coronel Gouraud son destinados exclusivamente á la correspondencia particular.

Los fonogramas se envían actualmente por correo dentro de un doble cilindro ó hueco de madera.

El nuevo aparato ha excitado mucho el interés de Inglaterra, pero no será puesto á la venta hasta dentro de algunos meses.

Aunque nada se ha decidido acerca de su explotación, lo probable es que los aparatos sean fabricados en América, de donde serán expedidos á todos los países.

## Correo de hoy

### Carta de París

26 de agosto.

Puesto sobre el tapete en muchos consejos generales y en la prensa, la reforma electoral, M. Emanuel Arene dedica á la cuestión un artículo inclinándose por el escrutinio unipersonal. Esta opinión tiene tanta más importancia en cuanto puede reflejar la de buena parte del partido oportunista, al que pertenece aquel distinguido escritor. Dos veces—dice—he votado el escrutinio por lista, una por adhesión á Gambetta y otra por respeto á su memoria. Pero ante los hechos, la reforma del procedimiento electoral se impone. En varias circunscripciones no puede pasar un solo candidato republicano, mientras que con el sistema por distritos podrían triunfar algunos. No hay que tratar la cuestión bajo el punto de vista de los principios, sino de la conveniencia política.

¿Puede el gobierno combatir con éxito al peligro común, al boulangismo dentro del escrutinio por lista? En caso afirmativo consérvese este procedimiento. Si hay duda volvamos, termina M. Arene al escrutinio unipersonal, que despues de todo vale más en materia de errores; confesámoslo que expiámoslo.

La cuestión me parece planteada con admirable buen sentido y claridad, y me inclino á creer que no caerán en saco roto las observaciones de M. Arene.

Siguen los comentarios sobre la entrevista de Eger. Los de la prensa austriaca, que todavía no había recogido, son idénticos á los expresados en mi anterior. Así «La Presse» declara que las últimas entrevistas no han tenido otro fin que demostrar al mundo el sostenimiento y la solidez de la triple alianza. Cabe en lo posible, continúa éste periódico que en Friedrischsrue, se haya hablado algo de la situación de Italia en el Mediterráneo, pero en todo ca-

so habrá sido de una manera puramente platónica y sin contraerse compromisos.

Es probable, pues, que Italia no emprenderá ninguna acción directa, que no tendría el carácter de un *cassus federis* previsto en el tratado de 1879, porque se exponería á que sus aliados la dejaran sola. Como comprenderán los lectores de *La Publicidad*, este no es ya el lenguaje de la prensa alemana, que suponía que la alianza italo-alemana, era tal, que Crispi, podía contar con el apoyo de la Triple Alianza, en absoluto, es decir, hasta en sus agresiones y atropellos al derecho internacional.

*La Nouvelle Presse*, cree por el contrario que, la imprevista demostración naval de Italia coincidiendo con el regreso precipitado de Crispi, no tiene mucho de tranquilizador.

*La Gazette Alemán y Le Tagblatt* ven en las evoluciones de la flota italiana hacia levante, los proyectos de esta potencia sobre Trípoli, hasta el punto de pensar que si por casualidad se encontraran ambas escuadras (la francesa y la italiana) que están manteniendo al mismo tiempo, podría ocurrir la segunda edición del hecho de Navarín.

Sea como fuera, resulta que el gobierno francés no ha estado despreviendo al movilizar una flota poderosísima que indudablemente habrá hecho impresión á los vencidos de Lisa.

De Rusia comunican que no ha sido mal acogida la idea de un arbitraje para resolver las diferencias entre Italia y Francia en el incidente de Massouah, antes que se lleve al terreno del honor nacional. Entre tanto, para contrabalancear la influencia italiana en el Mar Rojo se atribuye al gabinete de San Petersburgo el propósito de lograr que Dinamarca y Grecia envíen consules á Massouah, que unidos con los agentes de Rusia y Francia sostengan el respeto á los tratados y á los derechos adquiridos.

Esta medida sería una respuesta más que severa á la audacia de Crispi, y no dejaría de abrir los ojos á los gobiernos de Viena y Berlin, que tan á la ligera y solo por odio á Francia, se han hecho solidarios de los incorrectos y atrevidos procedimientos del ministro italiano.

Decididamente Guillermo II irá á Roma, pero no solo á visitar al rey Humberto sino á ofrecer sus homenajes á Leon XIII.

La cosa no hará mucha gracia á los italianos, á quienes si la ambición no les cegase, no se escaparía que Alemania trabaja más bien *pro domo sua*, que en interés de la grandeza de Italia.

La entrevista entre el emperador y el Papa, dice *Le Daily Telegraph*, constituirá una de las grandes sorpresas de la política contemporánea. El diario inglés opina, que tanto los intereses de Alemania como los del Papado, reclaman imperiosamente una inteligencia cordial.

Perfectamente, ¿pero y los intereses de la unidad italiana?

¿Se hará alguien en Roma esta pregunta?

En un banquete celebrado con motivo de las fiestas del comicio agrícola de Gerardmer, M. Jules Ferry ha pronunciado un discurso enérgicamente anti-boulangista.

Ha recomendado con elocuencia á los electores, que conserven toda su lealtad y entereza electoral para hacer justicia á la campaña de traición y de mentiras que siguen los amigos del general. Ha combatido la revisión y la disolución. Del gobierno ha dicho, que podía censurárselos porque no se deja sentir, y ha terminado con estas elocuentes palabras:

«Si estuviera reservada á los electores vosgianos la vergüenza de una

aventura boulangista, sabría arrancar las máscaras, y diría todos á esos autores del desorden: «Sois electores; sois la reacción y la invasión.»—H.

### Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

París 27, 7 30 n.

Amiens.—El general ruso Annenkoff y el ministro de Hacienda monsieur Peytral, asistieron de incógnito á las regatas de Saint Valery. La multitud reconoció á los citados personajes y les tributó una ovación. El *maire* y un gentío considerable les acompañó á la estación. Una música ha ejecutado el himno nacional ruso, y no han cesado los gritos de ¡viva Rusia!

París 27, 8 n.

El *Figaro* publica una carta, suscrita, por el redactor del *National*, M. Paul Foucher. El periodista francés se ofrece á servir para que se hagan con él experimentos relativos á los últimos adelantos que sobre la profilaxia del cólera asiático ha alcanzado un médico de Odessa.

París 28, 12-15 m. a.

El *Diario de los Debates* dice que el Gobierno italiano ha consultado á los médicos que quieren prestar servicios en caso de guerra.

M. de Freycinet se dispone á hacer un viaje á Berlin.

La escuadra española ha fondeado en Tolon, cambiando con la plaza los saludos de ordenanza.

París 28, 2 m. a.

Dicen de San Petersburgo que próximamente, á principios de Setiembre, se verificará en Berlin una interesante reunión que tendrá el carácter de un Congreso europeo, á pesar de su índole enteramente privada. Añaden que asistirán á dicha reunión para la cual el príncipe de Bismarck ha circulado ya las invitaciones, los más importantes personajes de la política internacional, y que se tratará en ella principalmente, de la cuestión búlgara. Dícese que Bulgaria estará representada por Mr. Stollt.

París 28, 3 m. a.

Cunde la huelga en la línea férrea de Larode á Uzevehe. Numerosos grupos se han presentado en los talleres gritando: ¡Viva la huelga! ¡Viva Boulanger!

Roma 27, 9 n.

La erupción del Vulcano, que se inició hace algunos días, toma alarmantes proporciones. Los habitantes de la isla, presa del mayor pánico, huyen abandonando sus hogares é intereses. Témesese una catástrofe.

Madrid 28, 10-20 m.

El *País* supone que es un hecho la unión del general Lopez Dominguez con el Sr. Sagasta. Dice que el señor Figueron, director de *El Resúmen*, ha ido á Avila á dar cuenta de las negociaciones al general Bermudez Reina participándole su pronto ascenso y nombramiento de ministro de la Guerra. Añade que el Sr. Chinchilla será nombrado capitán general de Madrid.

Madrid 28, 10-30 m.

Ha llegado el señor ministro de Hacienda.

S. M. la Reina Regente ha firmado un Real decreto creando una Junta superior de prisiones en sustitución del Consejo penitenciario, y otro creando juntas locales de prisiones en lugar de las juntas económicas.

Tres franceses que se hallaban en la estación del ferrocarril, en San

Sebastian, produjeron en ella un escándalo arrojando á unas señoras del vagon reservado, quitando la tablilla indicadora de dicho coche, profiriendo palabras ofensivas, agrediendo á los empleados y resistiendo las órdenes de las autoridades. Los referidos alborotadores fueron presos.

La *Correspondencia de España* dice que tiene noticias de que el señor Salmeron no se unirá al señor Ruiz Zorrilla, porque la política de éste no se ajusta á los principios que aquel profesa.

Con motivo de un motin de cigarrerías ocurrido últimamente en Alicante, ha resultado una operaria, herida gravemente y otras contusas. El gobernador de las provincias y la guardia civil restablecieron el orden, habiendo terminado el conflicto despues de haber durado cinco horas.

Madrid 28, 11 m.

Se ha celebrado en Vigo el anunciado banquete en honor de los señores Martos y marqués de la Vega de Armijo, habiendo asistido á dicha fiesta los diputados y senadores gallegos y siendo el total de los comensales 180. El señor marqués de la Vega de Armijo en su discurso esplicó los conceptos de la política liberal y del error de sus adversarios en suponer que el gobierno abandona los intereses de los pueblos; declaró que España terminó un arreglo con Italia sobre el comercio de sardina, y se lamentó de las tendencias proteccionistas de Portugal, las cuales, en su opinión, dificultan las negociaciones iniciadas para ajustar un nuevo tratado.

El señor Martos dijo que la lucha entre los partidos políticos será necesariamente de cuerpo contra cuerpo, de vida contra vida, de vicios contra vicios y del encuentro de palabras y de choques de fuerzas puede llegarse á la lucha de los cuerpos.

Las noticias que se han recibido en Madrid sobre los discursos pronunciados en Vigo por los señores marqués de la Vega de Armijo y Martos son únicamente los oficiales. Los telegramas de los corresponsales de los periódicos de Madrid no han alcanzado la edición de la mañana.

Madrid 28, 5 20 t.

Anoche llegaron á Santa Cruz de Tenerife la Patti y Nicolini; la Sociedad filarmónica de dicha ciudad les invitó á asistir al salon de fiestas y hoy continuarán su viaje en dirección á Plymouth.

El señor Sagasta está preocupado con motivo de la proyectada combinación de senadores vitalicios.

Han sido desmentidos los rumores alarmantes que habían circulado.

El señor Sagasta ha fijado el día 8 de Setiembre para ir á San Sebastian.

Se confirma la noticia de que el señor Albareda será nombrado presidente del Tribunal de cuentas.

Niégrese que pueda conseguirse la concentración de todos los grupos republicanos. Los federales se oponen á la union con el señor Ruiz Zorrilla y el señor Salmeron.

Dícese que se ofrecerá al general Cassola una senaduría vitalicia; pero se duda que la acepte.

Madrid 23, 7-20 n.

La *Epoca* dice que se asegura que el señor Cánovas del Castillo ha renunciado á realizar su proyectado viaje á Oriente. El mismo periódico manifiesta que envidia los elementos con que cuenta Italia para la construcción de grandes buques y expresa el deseo de que el gobierno español ayude á la industria privada de la misma manera que es protegida la de Italia.

Madrid 28, 7'30 n.

El señor Cánovas llegará á Barcelona el día cuatro de octubre. Según parece, la indisposición que ha sufrido últimamente su señora ha originado algún retraso en su viaje.

Créese que el Consejo de ministros aprobará el acuerdo del Consejo de gobierno de la Marina.

Las máquinas de los proyectados cruceros se construirán en Barcelona.

Madrid 28, 10'20 n.

El señor Díaz Cobeña se ha encargado de la defensa del señor Millán Astray.

Ha sido detenido un empleado de correos, en poder del cual se han encontrado 87 cartas.

El señor Castelar llegará á Barcelona á mediados de Setiembre.

Se afirma que el representante del ministerio fiscal que estudia la causa relativa al crimen de la calle de Fuenarrabal propone la confirmación del auto declarado terminado el sumario, que se desestimen las pretensiones formuladas por la defensa de Illegitimidad Balaguer y que se admita la querrela de la acción popular.

Madrid 28, 10-40 n.

El señor ministro de Hacienda ha conferenciado estensamente con los señores Sagasta y Moret.

Según dice el Correo, el señor Lopez Puig-erver se ha manifestado sumamente satisfecho de las atenciones de que ha sido objeto en Barcelona, haciendo justos elogios de la brillantez de la Exposición, del progreso evidente de las industrias y de la inteligencia, laboriosidad e iniciativa del pueblo catalán.

Madrid 28, 10'50 n.

Según afirma la Epoca, en el Consejo de ministros el señor ministro de Hacienda dará cuenta de las impresiones de su viaje á Cataluña, el señor ministro de la Gobernación hallará de los discursos pronunciados en Vigo y el señor ministro de la Marina tratará de la adjudicación de la construcción de los cruceros aplazándose las cuestiones graves y de actualidad para otro Consejo de ministros.

Madrid 28, 7 n.

Ha terminado la sesión del Consejo de gobierno de la Marina, habiendo acordado adjudicar por 6 votos contra 3 la construcción de los cruceros á la casa Martínez Riva, de Bilbao. El ministro de Marina se ha reservado su voto.

## MAHON

Sesión del Ayuntamiento correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se aprobó la subasta de desmonte de una sección de la calle de San José adjudicada á favor de D. José Salas Vallespi.

De conformidad con lo informado por el señor Ingeniero de obras públicas, se autorizó á D. Gabriel Pons Seguí para la construcción de una cochera y practicar otras obras en terrenos lindantes con la carretera de San Clemente.

Se acordó informe la Comisión de Beneficencia sobre una instancia de D. Juan Sintés Bagur que solicita se le abone el importe de ciertas obras practicadas en el Hospital.

Se acordó anunciar la provision, durante el actual año escolar, de diez plazas gratuitas para alumnos pobres en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad en la misma forma que los años anteriores.

Se acordó explorar la voluntad de los propietarios de este distrito municipal por si quieren facilitar terrenos para campo de demostración agrícola con las ventajas que concede el R. D. de 6 Abril último.

En vista de lo manifestado por los albaceas de doña Juana Adelaida Cardona, se acordó excluir del expediente de expropiación forzosa para obras en el Hospital civil los terrenos de la propiedad de don Miguel Costa, don Francisco Humbert y D. Jaime Llabrés, quienes se han allanado á la venta en precio de tasación.

Se acordó pasen á informe de la Comisión de obras públicas asociada de los peritos que considere necesarios, los planos, presupuesto y pliego de condiciones facultativas formados para la construcción de un palacio de justicia en el ex-convento del Carmen, debiendo formular pliego de condiciones económicas.

En vista de una comunicación del señor Vice cónsul de los Estados Unidos mejicanos se acordó abrir una suscripción para socorrer las víctimas de las inundaciones del Bajío.

Se acordó solicitar del Excmo. señor Ministro de Fomento autorización para que los colegios particulares que se establezcan en Esta isla puedan agregarse al Instituto local de segunda enseñanza de esta ciudad sin necesidad de estarlo al provincial. Y se levantó la sesión.

Hoy hace un año que el Ayuntamiento de esta ciudad celebró contra la voluntad del entonces alcalde D. José Vidal, aquella famosa sesión, calificada por nuestros enemigos de ilegal, criminal y atentatoria á la autoridad del Alcalde; y que los tribunales de justicia calificaron en sentido enteramente opuesto, resolviendo que los concejales suspensos volvieran al ejercicio de sus cargos, como así tuvo efecto al mismo tiempo que D. José Vidal abandonaba el sujo.

Desde entonces permanecen en sus guaridas los conservadores de esta ciudad, reinando por lo mismo la completa calma y tranquilidad que le son peculiares y que solo se ven alterados cuando gobiernan estos hombres de orden.

Descansen en paz por muchos años para bien y prosperidad de Mahon y de toda la isla de Menorca.

Continúa el señor Administrador de la Aduana de este puerto dictando acertadas medidas, que son secundadas por el cuerpo de carabineros, para perseguir el contrabando de petróleo de que el público tiene ya conocimiento.

Merced a ellas, se están decomisando cada día nuevas cajas de la marca *Bush et Deslows*; de modo que desde que se efectuó el alijo en Cala Calderé, son, según nuestros informes, 260 las decomisadas.

En esta ciudad se encontraron por los señores Tenientes de alcalde además otras cien cajas próximamente.

No debemos escasear nuestros aplausos al Sr. Coll y demás empleados y carabineros á sus órdenes así como á la Guardia civil y vigilancia, quienes desde la primera con-

fidencia que tuvieron no desearon en descubrir los hilos de esta madeja que en poco tiempo se habia estendido por casi toda la isla.

El público que sigue con interés la pista á este ruidoso asunto, adjúdicale á cada cual el valor que se merecen sus importantes servicios.

El sábado próximo reanudarán las clases las escuelas públicas de esta ciudad cerradas á causa de la canícula.

En el vapor correo de hoy ha regresado á esta ciudad el maestro de la escuela pública de Lluernasas.

Hoy ha terminado su cuarentena y salido con destino á Barcelona, el bergantín mercante español *Segundo Romano*, su capitán D. José Macià, el que en igual época del año anterior estuvo en este Lazareto conduciendo ocho náufrajos de la barca alemana *Elise Metzler*, por cuyo salvamento se ha visto recompensado por el finado emperador Guillermo I de Alemania en su última disposición, con un magnífico cronómetro de oro con las iniciales y busto en relieve del difunto soberano en testimonio de gratitud por dicho salvamento.

En breve saldrán á luz en esta ciudad, impresas en nuestro establecimiento tipográfico, las poesías de nuestra distinguida paisana Srta. D.<sup>a</sup> A. Marcelina Vincent, las cuales se publicarán por entregas, al ínfimo precio de 15 céntos. de escudo cada reparto semanal de 16 páginas. Se admiten suscripciones en esta imprenta.

En el día de hoy se ha dado principio á la cobranza del primer trimestre de la contribución territorial, la que continuará en los días 31 del corriente y 1, 2 y 3 del próximo setiembre. La recaudación está situada en la casa n.<sup>o</sup> de la calle de Alonso III.

En la mañana de hoy han llegado á esta ciudad, custodiados por fuerzas del resguardo, 14 carros con 265 cajas de petróleo, las que han sido depositadas en los almacenes de la Aduana.

Por la Alcaldía se ha ordenado dar muerte á un can que ha atropellado á uno de estos vecinos.

Pasajeros que ha conducido el vapor correo *Puerto Mahon* fondeado en nuestro puerto á las 12 de la mañana de hoy.

DE BARCELONA

D. Agustín Pinilla, Carlos Seguí, José Victory, Francisco Vincent e hijo, Antonio Sintés, Juana Beltran, Felipe Iglesias, José Molas, Juan Fábregues, María Coll, María Arnau y su hijo, Gabriel Coll, María Perez, José Gelabert, Angel Garcia y señora, Eulalia Pons, José Ramon, Rayá Ramos y un hijo menor y 4 soldados.

DE ALCUDIA

D. Bernardo Roig, Catalina Bagur, Juana Torrent, José Soler, José Del-fin, Tomás Brotons, María Oliver, Francisca Vidal y una hermana, Jaime Ques y una hermana, Catalina Mesquida y una sirvienta, Jaime Monjo, un señor jefe y un capellan de plaza.—Total 42.

### BOLSA DE MADRID

26 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo . . . 72'500  
4 por 100 amortizable . . . 89'400  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 103'750

### BOLSA DE BARCELONA

29 de Agosto, 6-30 t.

4 por 100 interior. . . . . 72'7'0  
4 por 100 exterior. . . . . 75'300  
4 por 100 amortizable . . . . . 89'250  
Billetes hipotecarios de Cuba. 103'500  
Banco Hispano Colonial . . . 48'870  
Acciones ferrocarril Francia. 59'620  
Id. Norte . . . . . 68'750  
Id. Orense . . . . . 14'870  
Obligaciones Francia . . . . . 60'000  
Id. Norte. . . . . 60'000  
Id. Orense . . . . . 00'000  
Id. Almansa. . . . . 00'000  
Obligaciones Transatlánticas . 00'000  
Empeños del Casino Mercantil  
Interior. . . . . 6 rs.  
Exterior . . . . . 8 id.  
Doblado 27 céntimos.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	763'1	26'1	21'6	NE...	Calma
3 t.	762'9	29'1	19'1	SO...	Brisa.
		Temperatura máxima.. 30'0°			
		Id mínima.. 18'7°			

### Crónica marítima.

Buques entrados

Día 29

De Ciudadela laud «African» patron Juan Triay, con 6 trip. y trigo.

Día 30

De Barcelona vapor «Puerto Mahon», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trips., 42 pas., efectos y la correspondencia.

### Anuncios preferentes

#### En San Luis

El próximo domingo 2 de Setiembre á las 2 de la tarde se pondrá en pública subasta una casa con huerto, de la calle Cos n.<sup>o</sup> 48.

Tambien se subastará un huerto situado en la calle de la Union del mismo pueblo.

Informarán en la misma casa.

#### Se necesita una sirvienta

En esta imprenta informarán.

**D. Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde** presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que en cumplimiento de lo dispuesto por la legislación vigente y en circular del Excmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia de fecha 20 de Junio, inserta en el Boletín Oficial de la misma n.º 3.337, dictando reglas para el planteamiento definitivo en estas islas del sistema métrico-decimal, he dispuesto lo siguiente:

1.º Desde el día 15 del próximo mes de Setiembre quedará prohibido en este distrito municipal el uso de pesas y medidas antiguas, así para los establecimientos públicos como para los particulares.

2.º Desde el expresado día sólo se hará uso de las pesas y medidas métrico decimales aprobadas por el Gobierno.

3.º Se prohíbe transformar las pesas y medidas antiguas adaptándolas a las del sistema decimal, quedando por consiguiente fuera de uso desde el día 15 de Setiembre, tanto las pesas y medidas antiguas como las que hayan sido transformadas hasta dicha fecha.

4.º Todas las pesas y medidas métrico decimales de que se haga uso desde el día 1.º de Julio deberán estar construidas con entera sujeción a los modelos que existen depositados en las dependencias de este Ayuntamiento y deberán estar marcadas por el Fiel contraste de la provincia con sujeción a las disposiciones vigentes en la materia.

5.º Los señores Tenientes de Alcalde y la guardia municipal practicarán visitas domiciliarias y recogerán todas las pesas y medidas de los sistemas antiguos que en cuentren, imponiendo a sus poseedores la multa de 25 pesetas por la primera vez y sometiendo a los reincidentes a los Tribunales de Justicia para la aplicación de las penas marcadas en el Código.

Decreto del Gobierno el uso obligatorio de las pesas y medidas del sistema métrico-decimal y siendo de reconocida utilidad pública la uniformidad de aquellas para facilitar las transacciones, recomiendo eficazmente a los habitantes de este distrito municipal el exacto cumplimiento de las disposiciones de este bando, con lo cual además de dar una prueba evidente de cultura me evitarán el disgusto de tener que adoptar medidas de rigor contra los contraventores.

Mahon 23 Agosto de 1888.—Sebastian Vinent.

**Ayuntamiento de Mahon**  
*Arbitrios.*

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una comisión de la Corporación municipal el día 7 del próximo Setiembre a las doce de su mañana la subasta para el arriendo de los derechos de diez pesetas en hectolitro de alcohol y demás líquidos espirituosos que se introduzcan en este distrito municipal con arreglo a la Ley y Reglamento de 26 de Junio último, durante todo el año económico de 1888-89 y con entera sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas a la llana y no se admitirá ninguna de estas que no cubra el tipo de ocho mil ochocientos pesetas.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional del dos por ciento de la cantidad señalada como tipo y exhibir la cédula personal.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantos quieran tomar parte en la subasta referida.

Mahon 22 agosto 1888.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

**D. José Vila Preto, Alcalde** constituyente de Villacárlos en la isla de Menorca.

HAGO SABER: Que terminado el plazo de la recaudación voluntaria del primer trimestre de las contribuciones territorial e industrial del presupuesto corriente de este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la oficina que la Recaudación tiene establecida en Mahon, calle de Alonso III n.º 3, durante los diez primeros días del próximo mes de Setiembre y a las horas de ocho a una del día.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el art. 42 de la instrucción.

Villacárlos 28 Agosto 1888.—Jose Vila.

**D. José Carreras Neto, Recaudador** de Contribuciones de este distrito municipal.

HAGO SABER: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial», la cobranza voluntaria de las cuotas del primer trimestre de 1888-89 por la contribución territorial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los días 30 y 31 de Agosto, 1, 2 y 3 de Setiembre en el local de la Recaudación calle de Alonso III n.º 3, desde las 8 de la mañana a la una del día.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 33 de la instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 29 de Agosto 1888.—El Recaudador, Jose Carreras.

**Para alquilar**

Lo está en piano Bernareggi de buenas condiciones.

En esta imprenta informarán.

**LOTERIA NACIONAL**

Administración de Loterías de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 7 de Setiembre de 1888.

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razón de 10 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 800 importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	250.000
1 . . . de . . . . .	125.000
1 . . . de . . . . .	60.000
1 . . . de . . . . .	30.000
12 . . . de 5.000 . . . . .	60.000
750 . . . de 800 . . . . .	624.000
2 aproximaciones de 6.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	12.000
2 id. de 3.500 id., para el premio segundo . . . . .	7.000

5.010 . . . . . 1.095.000

Mahon 28 de Agosto de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

**IMPORTANTE**

**VICENTE CARNÉ, pintor, dorador y escultor**

Se restauran toda clase de objetos dorados, mates y bruñidos é imágenes deterioradas y se construyen toda clase de imágenes de madera á precios cómodos.

CALLE DE GRACIA NÚM. 109  
MAHON 3

**Para vender**

Lo está la casa calle de San Clemente n.º 23. Informes en la misma.

**PLANCHADORA**

Se ha establecido una para planchar toda clase de ropa, que ofrece sus servicios, calle del Castillo n.º 108, altos.

En la tienda de comestibles, Castillo 21, se vende el petróleo de superior calidad á 65 cénts. de peseta el litro.

**Se necesitan oficiales zapateros para toda clase de obra.**

**COMERCIO, 16**

**Para vender**

Lo está la casa núm. 29 de la calle del Bastion de esta ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu.

**PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Administración de Loterías de 1.º clase  
Núm. 6 de las Baleares  
Mahon

3—ARRA VALETA—3

**LOTERIA ESPECIAL**

destinada á sufragar los gastos de la

**EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA**

Autorizada por Ley de 11 de Mayo de 1888, inserta en la «Gaceta de Madrid» de 13 del mismo mes.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se verificará en la Dirección General de Impuestos, en Madrid el día 23 de Noviembre de 1888.

Constará de cuatro series de 50.000 billetes cada una, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas.

No se procederá á la venta de una serie hasta tanto que se considere vendida la anterior.

A la venta de cada serie precederá el oportuno anuncio del Excmo. Ayuntamiento, de modo que en cuanto sea anunciado la venta de cualquiera de ellas, entrará ya ésta en el sorteo.

El total de premios de cada serie será de 5.009, importantes 1.825.000 pesetas, distribuyéndose de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	500.000
1 . . . de . . . . .	100.000
1 . . . de . . . . .	50.000
4 . . . de 5.000 . . . . .	20.000
500 . . . de 500 . . . . .	250.000
4.500 . . . de 200 . . . . .	900.000
2 aproximaciones de 2.500 cada una para los números anterior y posterior al que obtenga el premio de 500.000. . . . .	5.000
5.009 . . . . .	1.825.000

Mahon 28 Agosto 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

**Boniquet, dentista**

Se ha trasladado por restauración de la casa de la Rambla del Centro á la Puertaferrija n.º 23, 1.º

**BARCELONA**

Cura el dolor de muelas sin extraerlas por medio de la CDONTINA medicamento de fácil aplicación para el mismo paciente sin necesidad de acudir al dentista.

Dientes y dentaduras por todos los sistemas, se colocan sin extraer los raigones ni dientes movedizos.

**Para vender**

Lo estan en Villacárlos las fincas siguientes:  
Una casa en la calle de Stuard núm. 14.  
Un solar en la calle de la Fuente núm. 14.  
Un huerto en la calle de San Jorge.  
Otro id. en la calle de Bellavista.  
Dos cuevas situadas en el muelle de Calafons.  
Informarán en la misma villa, calle Mayor núm. 8.

**Venta**

Por 11200 pesetas se venderán catorce quince avas de tres casas contiguas situadas en la calle de San Juan números 20, 22, 24, 26 y 28 que producen una renta anual de 650 pesetas. Se venderán juntas ó por separadas.  
Informes Santa Ana número 1.

**VINA**

Para vender una que reúne muy buenas condiciones cercada toda ella de paredes altas rebosadas de fango, lisas por fuera: tiene uva en abundancia, árboles frutales, naranjos, mucho azafrañ, higueras de cristiano, de pala y almendros.

Tiene casa con altos y terrado que domina grande extension, vista deliciosa. Cisterna grande con agua mucha. Está situada como diez minutos de la población y cerca de la carretera de San Luis.

Para informes y demás, Cos de Gracia 139.